
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Technischen und Umweltausschusses sowie der 
Betriebsausschüsse EVU "seehäsle" und "Abfallwirtschaftsbetrieb Landkreis Konstanz" des 
Landkreises Konstanz am Montag, dem 14. September 2020, im Großen Sitzungssaal des 
Landratsamts in Konstanz, Benediktinerplatz 1, 78467 Konstanz.   

 

Beginn:  16:15  Uhr   Ende:  16:50  Uhr 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Bewerbung für das große Förderpaket der Radkultur 2020/ 
2021 

2020/148 

  

 2.  Haldenwangschule - Sanierung Gebäudehülle; 
Vergabe Fensterarbeiten (1. Bauabschnitt) 

2020/166 

  

 3.  Sachstandsbericht: Verfahren zur Bürgerbeteiligung bei 
Fahrplanänderungen in der Schweiz ("Fahrplanverfahren"); 
Antrag GRÜNE-Fraktion 

2020/172 

  

 4.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
  

 4.1.  Bio-Musterregion Bodensee; 
Verlängerung um weitere drei Jahre 

 

  

 4.2.  Kreisstraßenbereisung; 
Danksagung Kreisrat Schmid 

 

  

 4.3.  Anmietung zusätzlicher Schulbusse; 
Anfrage Kreisrat Dr. Geiger 

 

  

 4.4.  Regionalbusverkehr - Sachstand nach Schulbeginn; 
Anfrage Kreisrat Baumert 

 

  

 4.5.  Vollsperrung von Bahnstrecken im Landkreis Konstanz; 

Schreiben der CDU-Fraktion 

 

  

 5.  Aufgaben des Betriebsausschusses EVU "seehäsle"  
  

 5.1.  Schienenstrecke Stahringen-Stockach (seehäsle); 
Vergabe von Bauarbeiten zur Instandhaltung der Strecke 

2020/132 

  

 5.2.  Finanzbericht EVU seehäsle für das Wirtschaftsjahr 2020 
(Stand 30.06.2020) 

2020/158 

  

 5.3.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
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 6.  Aufgaben des Betriebsausschusses "Abfallwirtschaftsbetrieb 
Landkreis Konstanz" 

 

  

 6.1.  Finanzbericht des "Abfallwirtschaftsbetrieb Landkreis      
Konstanz" für das Wirtschaftsjahr 2020; 
Halbjahresbericht 30.06.2020 

2020/150 

  

 6.2.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
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Vorsitzender 

Gärtner, Philipp, ELB (als Vertretung für den entschuldigten Danner, Zeno, Landrat) 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Amann, Karl  

Auer, Thomas, Dr. (als Vertretung für den entschuldigten Ossola, Manfred)  

Baumert, Ralf (als Vertretung für die entschuldigte Seitzl, Lina) 

Behler, Antje (als Vertretung für den entschuldigten Pschorr, Simon) 

Brachat-Winder, Birgit 

Eisenhut, Bernhard  

Frank, Saskia  

Geiger, Georg, Dr.  

Hins, Sabine Dorothee  

Jüppner, Manfred 

Maier, Bernhard 

Mors, Benjamin 

Müller-Fehrenbach, Wolfgang (als Vertretung für den entschuldigten Burchardt, Uli) 

Röckelein, Nina 

Schmid, Andreas 

Schneble, Martin  

Storz, Hans-Peter 

Volk, Bernhard  

Zähringer, Markus 

Entschuldigt 

Burchardt, Uli 

Kaufhold, Maria  

Klinger, Michael, Dr.  

Ossola, Manfred  

Pschorr, Simon  

Seitzl, Lina  

Verwaltung 

Neugebauer, Boris 

Bendl, Ralf 

Bittermann, Jens 

Rüster, Andreas 

Schulz, Gebhard 

Seidl, Karin 

Sigg, Sandra (TOP 1) 

 

Protokoll 

Hoffmann, Vera 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschus-
ses und die anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest 
er die Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anre-
gungen zur Tagesordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 

 

1. Bewerbung für das große Förderpaket der Radkultur 2020/ 2021 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. 

Frau Sigg stellt sich kurz vor. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Dem bereits beantragten und genehmigten großen Förderpaket der Radkultur 

2020/ 2021 wird zugestimmt.  

Die Maßnahmen werden unterstützt und der Eigenfinanzierungsanteil des 

Landkreises in Höhe von 50 % der RadKULTUR-Fördermittel des Landes wer-

den zur Verfügung gestellt. Der Landkreisanteil beträgt insgesamt 25.000 €, da-

von werden im Haushalt 2020 15.000 € und im Haushalt 2021 10.000 € bereitge-

stellt. 

  

2. Haldenwangschule - Sanierung Gebäudehülle; 

Vergabe Fensterarbeiten (1. Bauabschnitt) 

 Der Vorsitzende stellt den Sachverhalt dar. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für die Fensterarbeiten (1.BA) wird an die Firma Joseph Held GmbH 

& CO.KG aus Freiburg mit dem wirtschaftlichsten Angebot in Höhe von 

136.398,99 EUR vergeben. 

  

3. Sachstandsbericht: Verfahren zur Bürgerbeteiligung bei Fahrplanänderungen in 

der Schweiz ("Fahrplanverfahren"); 

Antrag GRÜNE-Fraktion 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. 

Kreisrätin Frank (Antragstellerin) stellt den Sachverhalt kurz dar. 

Kreisrat Jüppner 

Zusätzlich zur Berichterstattung über das Verfahren aus der Schweiz sollte auch über 

das bisherige Verfahren im Landkreis Konstanz berichtet werden, um einen besseren 

Überblick und Vergleich zu erhalten. 

Vorsitzender 

Das wird zugesichert. 
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Kreisrat Dr. Geiger 

Insbesondere sollten auch die unterschiedlichen Systeme dargestellt werden, denn 

die Schweiz hat ein Subventionssystem und Deutschland hat ein Dienstleistungssys-

tem und muss zudem auch das EU-Recht berücksichtigen. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

1. Die Verwaltung wird beauftragt, über Verfahren zur Bürgerbeteiligung in der 
Schweiz bezüglich der Fahrplangestaltung im öffentlichen Nahverkehr zu 
berichten. 

2. Dem Technischen und Umweltausschuss soll der Sachstandsbericht noch 
im Jahr 2020 vorgelegt werden. 

  

4. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

4.1. Bio-Musterregion Bodensee; 

Verlängerung um weitere drei Jahre 

 Vorsitzender 

Die Bio-Musterregion wurde für weitere drei Jahre bis 2024, gemäß dem Beschluss 

des Technischen und Umweltausschusses vom 22. Juni 2020, verlängert. Hierzu liegt 

der Verwaltung ein Schreiben des Ministeriums für Ländlichen Raum und Verbrau-

cherschutz vor. 

  

4.2. Kreisstraßenbereisung; 

Danksagung Kreisrat Schmid 

 Kreisrat Schmid 

Die heute stattgefundene Kreisstraßenbereisung diente den Kreisräten dazu, sich auf 

den aktuellen Stand der Straßen des Landkreises Konstanz zu bringen. Die CDU-

Fraktion bedankt sich bei der Verwaltung für die Organisation der Reise. 

  

4.3. Anmietung zusätzlicher Schulbusse; 

Anfrage Kreisrat Dr. Geiger 

 Kreisrat Dr. Geiger 

Die Landesregierung stellt zusätzliche Finanzmittel in Höhe von 10 Mio. EUR für die 

Anmietung von Schulbussen bereit. Das wir vermutlich aber nicht so schnell umsetz-

bar sein. Wie sieht das weitere Vorgehen aus? 

Herr Bendl 

Eine zeitnahe Umsetzung ist für die Verwaltung herausfordernd. 

Die Kreisverwaltung hat die Schulen dazu bereits angeschrieben. 
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4.4. Regionalbusverkehr - Sachstand nach Schulbeginn; 

Anfrage Kreisrat Baumert 

 Kreisrat Baumert 

Gibt es schon erste Erkenntnisse zum Sachstand des Regionalbusverkehrs nach 

dem heutigen Schulbeginn? Gingen Beschwerden ein? 

Herr Bendl 

Der Schuljahresbeginn ist in der Regel ein anstrengender Zeitraum, da sich alles 

nach den Ferien wieder einspielen muss. Große Beschwerden gingen bisher jedoch 

nicht ein. 

  

4.5. Vollsperrung von Bahnstrecken im Landkreis Konstanz; 

Schreiben der CDU-Fraktion 

 Vorsitzender 

In einem Schreiben der CDU-Fraktion an Herrn Landrat Danner vom 8. September 

2020 wird kritisch auf die vierwöchige Vollsperrung von Bahnstrecken zwischen     

Radolfzell und Allensbach hingewiesen und um einen entsprechenden Einsatz für die 

Belange der Fahrgäste und Interessen des Landkreises gebeten. 

Herr Bendl  

Der Schienenverkehr ist grundsätzlich Aufgabe des Landes, wobei es beim vorlie-

genden Sachverhalt um eine Baumaßnahme geht. Es ist grundsätzlich auch gut, 

dass gerade auf diesem Abschnitt bautechnische Verbesserungen vorgenommen 

werden. 

Der Einfluss des Landkreises auf die tatsächliche Umsetzung der Baustelle wird als 

sehr gering eingeschätzt.  

Zudem wird darauf hingewiesen, dass der letzte Schienenersatzverkehr hervorragend 

funktioniert hat. 

  

5. Aufgaben des Betriebsausschusses EVU "seehäsle" 

  

5.1. Schienenstrecke Stahringen-Stockach (seehäsle); 

Vergabe von Bauarbeiten zur Instandhaltung der Strecke 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. 

Herr Bendl stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrat Dr. Geiger 

Kann abgeschätzt werden, wie viele Holzschwellen auf dieser Strecke ausgetauscht 

werden müssen? 

Herr Bendl 

Der Austausch der Holzschwellen ist fast fertig. Einige Stahlschwellen sind noch of-

fen. Diese haben teilweise einen Übergang zu einer Brücke. 

Kreisrat Schmid 

Reichen drei Tage Bauzeit aus, um knapp 400.000 EUR zu verbauen? 
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Herr Bendl 

Das ist zwar viel Geld, aber es sind auch nur 400 Meter. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für die Durchführung der Sanierungsmaßnahmen im Bereich 

Stockach - Wahlwies, Bahnkilometer 8,693 – 9,093 wird an die Fa. Leonhard 

Weiss zum Angebotspreis von insgesamt 397.465,93 € (netto) vergeben. 

  

5.2. Finanzbericht EVU seehäsle für das Wirtschaftsjahr 2020 (Stand 30.06.2020) 

 Der Vorsitzende stellt den Sachverhalt dar. 

Kreisrat Schmid 

Kann bereits abgeschätzt werden, ob man in den nächsten Jahren mit zurückgehen-

den Fahrgastzahlen rechnen muss? 

Herr Bendl 

Das kann derzeit nicht abgeschätzt werden und wäre momentan ein Blick in die 

“Glaskugel”. 

Es wird jedoch vermutet, dass auch zum Jahresende nicht der Stand von vor Corona 

eintreten wird. 

Kreisrat Dr. Geiger 

Sollte man in der nächsten Zeit bemerken, dass der Rückgang der Fahrgastzahlen 

konstant bleibt, sollte man sich möglichst auch ein Konzept oder eine Strategie über-

legen, wie man wieder mehr Fahrgäste gewinnen könnte. Das Angebot an sich ist 

nicht schlechter geworden, vielmehr bestehen bei vielen aufgrund von Corona ge-

sundheitliche Bedenken und Ängste. 

Herr Bendl 

Hierzu wird bereits eine Gesamtstrategie entwickelt, an der sich der Landkreis beteili-

gen wird. 

  

5.3. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

 Auf Nachfrage des Vorsitzenden erfolgt keine Wortmeldung. 

  

6. Aufgaben des Betriebsausschusses "Abfallwirtschaftsbetrieb Landkreis     

Konstanz" 

  

6.1. Finanzbericht des "Abfallwirtschaftsbetrieb Landkreis Konstanz" für das Wirt-

schaftsjahr 2020; 

Halbjahresbericht 30.06.2020 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. 

Herr Schulz berichtet. 

Wortmeldungen erfolgen hierzu nicht. 
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6.2. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

 Auf Nachfrage des Vorsitzenden erfolgt keine Wortmeldung. 

  

 

 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche 
Sitzung um 16:20 Uhr. 

 

 

Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

 

_____________________  _____________________ 
Philipp Gärtner Andreas Schmid 

 

 

 

 _____________________ 
Sabine Hins 
 
 

Für das Protokoll: 

 

 

 

_____________________ 
Vera Hoffmann 
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